

EL AGRO AL DÍA

La producción de espárragos y pimientos se desarrolla junto a los canales de riego de Cedegé, en unos terrenos con escasa materia vegetal.

40 hectáreas de espárragos no se cosecharán en la península



Foto: César Gómez/EL COMERCIO

La cosecha de espárragos. La empleada Mónica Duarte, de la hacienda Green Agro, arregla los paquetes para exportar a EE.UU.

Guayas

Las plantaciones que estuvieron a cargo de la Espol no se cosecharán esta temporada. La región producirá 20 000 cajas de la hortaliza.

Redacción Guayaquil
La vegetación de plantas jorobadas, de un metro de altura, que crece en El Azúcar (Zapotal) no dejará esta temporada la producción de espárragos esperada.

Esa 20 hectáreas, en la vía a San Juan, estuvieron durante los últimos años a cargo de la Escuela Politécnica del Litoral (Espol). Hace tres meses, y como estaba previsto desde el inicio del proyecto, la plantación pasó a manos de la comuna Azúcar, como ocurrió con otras 20 hectáreas en Pichiche, en Chanchuy (Guayas). Pero el traspaso ha tenido dificultades.

Los 10 000 dólares que la comuna invirtió en los sembradis de espárragos no bastaron para lograr este año la cosecha de julio. "Las firmas que venden los instrumentos no dieron crédito a la comuna", dice Luis Mera, administrador de la plantación por la Espol.

Anade que durante el traspaso, las tierras fueron descontadas por ambas partes. "Tanto la universidad como la comuna se despreocuparon y dejaron de invertir". Pero asegura que el proyecto que ha fracasado, y está seguro de que la plantación logrará una cosecha en diciembre próximo.

EXPORTACIONES
De pimiento y espárragos, en miles

Pimiento	138 000
2003	35 000
2004	53 000
2005	1 728 000
Espárragos	3 053 000
2003	5 110 000

Fuente: Corpco/EL COMERCIO

La comuna de Zapotal comenzó en 1999. En el 2000, se constituyó la empresa Agro Zapotal Industrial S.A. (Agrazúcar), con dinero de la Espol y en 40,24 hectáreas de la comuna. Los espárragos comenzaron a cultivarse en el 2000, y la primera cosecha fue en julio del siguiente año.

Las 20 hectáreas restantes se dedicaron actualmente al cultivo de pimiento, y ahora están también en manos de los comuneros.

El espárrago se cosecha dos veces al año. La primera recogida es entre junio y julio, y la segunda en noviembre y diciembre. Durante el invierno no hay cosechas porque el calor de la temporada invernal no permite el correcto desarrollo de la hortaliza.

Tras la salida de la Espol, desde la península de Santa Elena se exportarán este año sólo 20 000 cajas de espárragos, cada una de cinco kilos (100 toneladas, en total). Únicamente Green Agro los cultiva hoy en diez de sus plantaciones de 150 hectáreas. Su cosecha

trabajadores de Zapotal y gente de los campos de Chimborazo, que llegan para su recolección, corte y empacado.

Green Agro es parte del grupo Crespa dedicado al negocio de las flores en la Sierra. Es administrada por René Crespo Bercl, El empresario está contento con lo hecho hasta ahora, pues ha requerido un gran esfuerzo transformar esta tierra sin materia vegetal en campos de espárragos, uvas y flores de verano. La productividad de la tierra mejoró desde que la propiedad produce 10 toneladas anuales de abono orgánico, según Alejandro Molina, ingeniero de la hacienda.

Molina señala que tiene previsto cosechar espárragos de hasta 27 centímetros de largo, con un diámetro de hasta 27 milímetros, cuyos estándares cumplen las normas del producto de exportación.

La hacienda tiene una línea de producción que permite que los espárragos, luego de ser cosechados, sean desinfectados, lavados, refrigerados, seleccionados y finalmente empacados.

Molina cuenta que todo el proceso debe cumplirse a la vez, porque mientras menos tiempo pase entre la cosecha y el empacado, se asegura que el producto dure hasta 27 días. De lo contrario, su durabilidad es de sólo ocho días.

La producción se vende en Estados Unidos. Ese, también, ha sido el mercado de la producción de la Espol durante los últimos cuatro años. Green Agro está ubicada junto al canal de riego de Cedegé, junto a los cultivos de la

EL PIMENTO
Llega de Zapotal

La península de Santa Elena, en Guayas, es la mayor productora de pimiento en el país. Según Lerrit Mera, productor de la comuna Zapotal, en este cantón existen 200 hectáreas de plantaciones, las cuales se extienden incluso hasta Olón.

Estas plantaciones ubican a Guayas como el principal cultivador de la hortaliza, seguido de Manabí. Según las cifras estadísticas del Servicio de Información y Censo Agrícola, en Guayas se cultivaron cerca de 16 938 toneladas durante el 2004.

Fernando Castillo, cultivador del producto, explica que la cosecha del pimiento se realiza cada seis meses. Se obtienen 1,2 kilos por planta y 33 000 plantas por hectárea, por lo que se espera cosechar cerca de 7 920 toneladas en esta primera temporada.

Cada caja de 2,2 kilos se vende hasta al final en cinco dólares.

Castillo dice que el 30 por ciento de la producción se genera en el recinto El Azúcar, a cinco minutos de Zapotal. La mayor parte de los cultivos pertenece a pequeños productores. En su hacienda, Doña Martha, hay siete hectáreas de cultivo de pimiento.

En Santa Elena empezó la primera cosecha del pimiento. Los agricultores ya recogen el producto y lo ponen en sacos que irán a la Terminal de Transfere-